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过去，汽车生产线缺少的零部件有时不

能及时补充，张晓辉来了后，帮助设计数字化

转型升级方案，搬运机器人精准保障零部件

供应。

曾经，种植凭经验、靠估计，郑吉澍等人

运用数字化技术，建设鱼菜共生 AI 工厂，养

鱼和种菜两不误，效率大大提升。

以前，设计交通路线要绘制一摞厚厚的

图纸，唐甜甜和同事们应用数字孪生技术以

后，电脑设计最优交通路线，三维动图一目

了然。

修订后的 2022 年版国家职业分类大典，

首次标注 97 个数字职业。数字化解决方案

设计师、农业数字化技术员、数字孪生应用技

术员……越来越多的人员投身数字化，助力

智能化，服务高质量发展。

数字化解决方案设计师——

为工厂定制“健身方案”

广域铭岛数字科技有限公司，张晓辉打

开电脑，300 公里外的领克汽车成都工厂浮

现眼前。屏幕上，搬运机器人（AGV）纵横交

错，有条不紊地将汽车零部件送到每一个生

产环节。

作为数字化解决方案设计师，张晓辉通

过数字孪生技术实时再现生产全过程，为工

厂量身定制最优方案，让机器更“聪明”、生产

更智能，服务智能制造。

“原本领克工厂也使用了数百台搬运机

器人，但它们来自不同生产厂家，内部系统不

同，难以统一调度，也难免出错。”张晓辉介

绍，有时，某个零部件已经用完，搬运机器人

却没及时送到。

为了提高生产效率、降低生产成本，领克

工厂邀请广域铭岛张晓辉团队设计一整套数

字化转型升级方案，让不同厂家的搬运机器

人“心意相通”，共同完成“货找人”的高效

配送。

设计方案之前，深入调研必不可少。张

晓辉在工厂里“蹲”了好几天，仔细察看每个

生产环节，听取现场工程师和管理人员意见，

大家一起讨论数字化提升方案。

“首先要全面了解业务的真实状况和需

求，再针对性地设计方案。”张晓辉说，同时还

要考虑可行性。方案成熟以后，再交给工程

技术人员一一落实，遇到操作问题，还需要反

复沟通，完善方案。

数字化解决方案既能提高生产效率，还

能减少差错。在远程汽车湘潭基地工厂里，

张晓辉得知，远程汽车之前一些装配拧螺丝

环节容易出问题，有的拧太紧、有的却太松。

与一线工程师交谈后摸清原因——工厂有几

种型号汽车，需要使用不同的拧紧程序，工人

有时没分清，就容易误操作。

“ 如 果 拧 紧 枪 能 够 自 动 调 整 参 数 就 好

了！”张晓辉为工厂设计了一套数字化解决方

案，不同型号的汽车经过生产线，系统自动给

拧紧枪发送信号，调整合适参数，工人不用调

整参数，拿起拧紧枪往前一伸即可。

“数字化解决方案，既像医生开药方，又

像教练订健身训练方案，让工厂在数字化过

程中，不断焕发新生机。”张晓辉说。

农业数字化技术员——

为农业插上科技翅膀

左边养鱼，右边种菜。通过管道连接，鱼

菜共生。工厂里空无一人，只见机器手臂来

回挥舞，正忙碌地搬运栽培盘。走进位于西

部（重庆）科学城的鱼菜共生 AI 工厂，蔬菜层

层叠叠，长势喜人。

“从一颗种子到一株菜，全程无人化作

业。”重庆市农业科学院农业数字化技术员郑

吉澍说。

在这里，靠着智能化算法、机器视觉等数

字化技术，郑吉澍和团队构建了一套鱼菜共

生生态系统：“我们经过近 10 年的研究，实现

养鱼尾水全利用、种植氮肥零添加，氨氮转化

利用率达到 90%以上。”

蔬菜架上，管道密布。“我们这里种菜不

用施肥。”郑吉澍说，养鱼尾水经过处理，转化

为水溶性肥料，后通过管道输送给蔬菜，被蔬

菜吸收“脱肥”后的“营养液”，又流回鱼池。

与传统的菜地相比，大大节约了栽种空间。

小工厂藏着大技术——在鱼池，有投喂系

统，投饵机能根据鱼的摄食需求，对其精准投

喂；有水处理系统，所有鱼池安装传感器，能监

控水温、水深、溶解氧等情况。在蔬菜棚里，有

蔬菜物流栽培系统，实现全程智能生产作业。

“这样一来，鱼的生长周期缩短约一半，

饵料节省约 20%，养鱼的单位面积产量超过

池塘 10 倍，蔬菜的单位面积产量也是陆地栽

培的 10 倍以上。”郑吉澍说。

目前，该智慧型生产模式正在重庆推广，

已在璧山、梁平等地建成 6 个鱼菜共生工厂，

其中，在梁平数谷农场的鱼菜共生数字工厂

预计年产鲈鱼 150 吨、蔬菜 40 吨。

数字孪生应用技术员——

把城市数据复刻进电脑

“你看，我们把整个城市都搬进电脑了！”

手拿鼠标，唐甜甜展示着重庆城市信息模型

平台。“通俗地说，数字孪生技术可以制作城

市的‘电子双胞胎’，尽量还原真实世界。”她

解释道。

2021 年毕业后，唐甜甜入职重庆市勘测

院空间信息分院，成为一名数字孪生应用技

术员，参与重庆城市信息模型平台研发、数字

孪生城市应用等工作。平时，她和同事们利

用卫星遥感、飞机航拍等途径获取基础数据，

构建数据模型，绘制三维影像。

“如果说二维地图是‘看照片’，数字孪生

应用就是‘看真人’。”唐甜甜说，城市信息模

型平台不仅精度更高，“一棵树都看得清清楚

楚”，而且功能更强大，在地图上，建筑只是一

个点，借助数字孪生技术，则能够 360 度观

察 、模 拟 日 照 采 光 ，甚 至 能“ 透 视 ”其 内 部

结构。

有了数字孪生技术，不仅方便了解城市

现状，而且能进行仿真推演，优化城市规划。

以前，规划一个产业园区，要在等高线上

绘制一大沓图纸，哪里挖多少土石方、哪里有

地下河道、生态红线范围多大……每一项工

作都耗费大量精力。

如今，让数据“在电脑上多跑路”，把规划

方案输入以后，挖多少土石方用红色表示、填

多少土石方用绿色表示，一目了然，而且一键

就能计算工程量；生态红线等各类规划清晰

展示、提醒避开；地质结构千里透视，避开不

稳定地块……

在应急救灾方面，数字孪生技术也能派

上用场。如长江重庆段涨水，城市信息模型

平台可模拟展示未来情况，如果长江涨水 5
米，哪些地方会被淹、要转移哪些设施，均可

一图掌握。

2022 年 5 月，重庆率先组织实施数字技

术工程师培育项目，唐甜甜参与培训，很有收

获。“数字孪生技术潜力很大，现在只是一个

开始。”对职业发展前景，她满怀憧憬。

本期统筹：杨烁壁

记者探访数字职业—

投身数字化 助力智能化
本报记者 刘新吾

■深阅读·关注新职业R

天清气朗，在河北省石家庄市灵寿县燕

川 乡 ，村 民 李 新 方 正 沿 着 051 县 道 骑 车 回

家。李新方家住东庄村，每天上下班都会经

过 051 县道燕川乡段。几个月前，这里还是

垃圾成堆，经过时要憋着气。现在，空气清新

了，沿途还能欣赏美景。

变化缘于 2022 年 3 月的一场村口协商

会。当时，灵寿县政协党组书记、主席江文辉

一行 6 人来到燕川乡东庄村，针对县道环境

与村民进行了微协商。那场协商会上，李新

方提出：“门口这县道环境脏乱差，晴天一身

土，雨天一身泥。需要尽快治理。”

“我们了解情况后，一定尽力解决！”江文

辉记下问题，并作了承诺。

参加微协商，李新方觉得挺新鲜。但能

有多大效果，他很是关注。

没过几天，江文辉便带着工作人员沿着

县道进行调研。 051 县道燕川乡段长 3.8 公

里，部分路段没有硬化，沿线有 7 个村、30 余

家非金属加工企业和几家饭店，道路两边堆

放着生产物料、待清运垃圾，沿线群众对道路

环境整改的意愿非常强烈。

不久后，协商会开到了燕川乡。在燕川

乡政府会议室，县农业农村局工作人员、人大

代表、政协委员以及企业代表、村民代表等就

051 县道的整治问题各抒己见。

“我们也想过整改，可村里缺钱缺人。”东

庄村村民代表、村原党支部书记李保顺道出

困难。“钱的问题，我可以解决一部分。现在

客商来谈业务，一看周围环境，就不愿意与我

们合作。”县人大代表白志刚接过话说。白志

刚在乡里经营一家企业，企业发展受到县道

环境问题制约。“我们几家企业可以联合出

资。”在场企业代表纷纷表示。

缺 钱 的 难 题 解 决 了 ，人 员 问 题 呢 ？ 会

议现场，江文辉组织当地人大代表、政协委

员 以 及 村 民 代 表 等 8 人 ，成 立 了 临 时 管 委

会 ，与 群 众 一 同 管 理 道 路 整 治 工 作 。 听 说

成 立 了 051 县 道 整 治 临 时 管 委 会 ，李 新 方

又 犯 起 了 嘀 咕 ：“管 委 会 是 临 时 的 ，能 把 事

儿干好吗？”

行动是最好的证明。临时管委会成立以

后，立刻把大家召集在一起商讨。几场协商

会下来，临时管委会收到不少建议，分别反馈

给 相 关 部 门 ，并 与 施 工 方 一 起 研 究 改 造 方

案。20 天后，道路整治方案初步完成。

2022 年 4 月底，051 县道整治工程正式动

工。下班途中，听到施工现场机器轰鸣，李新

方暗自点头。第二天，他便找到临时管委会

的秘书长李保顺，主动提出想法：“路两边的

树挡住了进村的路，大家出入不方便，能不能

解 决？”征 集 村 民 意 见 、邀 请 施 工 方 研 究 方

案 ……不到一周，挡路的树便让开了道路。

李新方这回看清楚了：临时管委会作用不临

时，办起事来一点不含糊。

看到李新方的建议很快有回应，村民们

踊跃起来，纷纷主动找临时管委会工作人员

提建议、谈想法。硬化道路、清运垃圾、清理

杂物、修建护坡、种植花木……2022 年 6 月中

旬，051 县道整治工程正式完工。完工后的

第一天，李新方骑车上了新路。“微协商带来

一条风景路。现在骑车是一种享受。下次再

碰上家门口的协商会，我要积极主动参加。”

李新方说。

“面对面听民声，心贴心解难题。群众反

映什么，我们就去协助解决什么，让大家感受

到实效。”江文辉说。自 2021 年 7 月以来，灵

寿县政协持续推动村口微协商，聚焦民生实

事、社会难题等，直接解决群众急难愁盼问题

42 个。

河北省灵寿县——

微协商办成民生实事
本报记者 邵玉姿

■全过程人民民主·在现场R

踔厉奋发启新

程，乘势而上开新

局。各地密集组织

招商引资活动，提

速项目建设；广袤

田野，一派春耕备

耕的繁忙景象；从工厂车间、施工现场

到科研一线，人勤春来早，光景处处新……

各行各业瞄准开门红、全年旺，亮出真

招实举、铆足实干劲头，激扬起抢抓机

遇、锐意进取的新气象。

“我们靠实干创造了辉煌的过去，

还要靠实干开创更加美好的未来。”

习近平总书记在 2023 年春节团拜会

上的重要讲话，鼓舞人心、催人奋进。

新征程是充满光荣和梦想的远征，没

有捷径可走，惟有依靠实干。牢记“空

谈误国，实干兴邦”，坚持干字当头，把

使命扛在肩上，才能把美好蓝图变成

现实。

实干是追梦逐梦，需怀抱雄心壮

志。船的力量在帆上，人的力量在心

上。心怀追梦之志，实干就有不竭动

力。小康梦，激励我们实干苦干、攻坚

拔寨，提前 10 年实现联合国 2030 年可

持续发展议程减贫目标；航天梦，激励

我们只争朝夕、探月逐日，筑就了中国

人的“太空之家”；强国梦，激励我们勇

立潮头、敢为人先，在量子通信、人工

智能、探月工程、载人深潜、超级计算

机等科技领域取得新突破……以实干

奋斗的姿态奔向星辰大海，我们的前

途必将无限光明。

实干是攻坚克难，当奋力闯关夺

隘。人生天地间，长路有险夷。干事

创业，有风有雨是常态，风雨兼程是状态。无论个人还是团

队，想干事、干成事，总会遇到困难和风险。面对艰难险阻，

敢于迎难而上，才能开辟通途；面对风高浪急，勇于开顶风

船，才能绝处逢生。绝壁上开渠难不难？黄大发为了破解

山村饮水之难，带领乡亲们在悬崖峭壁上开凿出“生命渠”；

凌空架桥险不险？建设者们敢于踏平天险，让云南华坪与

丽江间“天堑变通途”。越是壮丽的事业，越需要付出艰辛

努力。一个个大国重器的亮相、一项项大国工程的建成，无

不是奋斗者拼出来、干出来的。

实干是笃行不怠，须始终坚忍不拔。我们的事业需要

接力奋斗，时代的华章需要代代续写。实干，就要一锤接着

一锤敲、一棒接着一棒跑。在“一山放出一山拦”的前行中，

当以“功成不必在我”的境界默默奉献，以“功成必定有我”

的担当久久为功，以“一张蓝图绘到底”的韧劲不懈奋斗。

回溯既往，河南林县人民凭着“一锤一钎一双手”，叩石垦

壤、挖山不止，以 10 年之功在巍巍太行的崇山峻岭中开辟

出一条“人工天河”；塞罕坝人在“飞鸟无栖树”的荒漠上建

起世界上面积最大的人工林，背后是几代拓荒者的披荆斩

棘；北斗全球组网，离不开科研团队数十载的接力攻关。这

样的奋斗故事诠释着朴素哲理：苦干实干、一往无前，就能

跨越万水千山，迎来万紫千红。

“为者常成，行者常至，历史不会辜负实干者。”坚定信

心、脚踏实地、埋头苦干，不驰于空想，不骛于虚声，向着新

目标，奋楫再出发，我们一定能够实现新征程的良好开局，

以实绩建功新时代。
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本报北京 2 月 22 日电 （记者张天培）记者从公安部获

悉：21 日，公安部部署全国公安机关扎实开展“昆仑 2023”专

项行动，依法严厉打击食药环和知识产权领域突出违法犯罪。

公安机关将突出打击重点，聚焦食品安全、药品安全、知

识产权保护、污染防治、野生动物保护、环境资源安全和生物

安全，保持高压震慑态势，提升打击整治质效，切实保障人民

群众“舌尖上的安全”、用医用药安全、生产生活安全，切实服

务好创新发展，守护好青山绿水，促进人与自然和谐共生；紧

紧围绕粮食安全、乡村振兴、黑土地保护、长江经济带高质量

发展等重大国家战略，因地制宜依法严厉打击食药环领域相

关违法犯罪活动，切实发挥保驾护航作用；进一步强化源头打

击，强化区域合作，强化大案侦办。

据了解，去年以来，全国公安机关深入开展“昆仑 2022”

专项行动，严厉打击食药环和知识产权领域犯罪，共侦破刑事

案件 8.4 万余起，有力维护了社会稳定和人民群众合法权益。

公安部

部署开展“昆仑 2023”专项行动
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■■寻找最美乡村寻找最美乡村··松岭雪村松岭雪村R

早春，吉林省白山市松岭雪村一派北国风光。

新的一年，从一片雪白开始。白雪覆盖田野、山岗，

仿佛一幅画卷。

吉林省地处世界冰雪黄金纬度带，是世界著名

的粉雪基地。松岭雪村位于长白山腹地，全年积雪

期近 5 个月，冬季冰雪覆盖率达 95%以上。

有雪花，也有山花。当地人介绍，这里四季皆

可赏景：春有山花烂漫，夏有翠绿温凉，秋季绚丽多

彩，冬季银装素裹。

冰天雪地也是金山银山。近年来，松岭雪村依

托得天独厚的资源发展旅游业。据介绍，今年春节

期间，松岭雪村共吸引游客 2000 余人次，为村民带

来 30 余万元的收入。

左图：踏雪而行。 李 林摄（人民视觉）

上图：山花烂漫（资料照片）。

李 林摄（人民视觉）

雪润松岭 美景天成
本报记者 孟海鹰

本报重庆 2月 22日电 （记者王欣悦）近日，川渝两省市

正式印发《推动成渝地区双城经济圈市场一体化建设行动方

案》（以下简称《行动方案》）。到 2025 年，区域内市场基础设

施将实现互联互通，商品要素资源流动更加顺畅，市场制度规

则基本统一，市场监管协作更加有力，参与国内和国际竞争合

作新优势明显提升，区域市场一体化基本实现。

《行动方案》对标对表全国统一大市场建设要求，立足成

渝地区市场体系建设实际，从共同完善市场基础设施、共同优

化要素资源流通环境、共同健全市场制度规则、共同强化区域

市场监管 4 个方面明确 24 项重点任务。

据了解，川渝两省市将构建一体化综合交通运输网络、协

同提升物流网络运营能力、合力优化商贸流通体系、联合建设

商品市场保障体系、推进公共资源交易一体化。川渝两省市

还将协同探索土地制度改革、健全人才共育共享机制、联合推

进区域金融改革、共建共享科技创新资源、互联互通数据要素

市场、构建一体化能源市场、协同培育区域生态环境市场。

明确 24 项重点任务

川 渝 推 进 区 域 市 场 一 体 化


